

EL PENSAMIENTO LATINOAMERICANO: DIÁLOGOS EN ALAS

Sociedad y Sociología



ALBERTO L. BIALAKOWSKY,
MARCELO ARNOLD CATHALIFAUD
Y PAULO HENRIQUE MARTINS
(COMPILADORES)

teseo 

 CLACSO

ALAS
Asociación Latinoamericana
de Sociología

Índice

Presentación	13
Prefacio.....	19
Introducción	31
Parte I: Sociedad	43
Reflexiones sobre el contexto social latinoamericano (2014-2015)	45
<i>Theotonio dos Santos, Daniel Camacho Monge, Eduardo Antonio Velásquez Carrera, Jordán Rosas Valdivia, José Vicente Tavares dos Santos, Jaime Antonio Preciado Coronado, Alberto L. Bialakowsky, Paulo Henrique Martins</i>	
Sistema-mundo, globalizaciones y América Latina	63
<i>Paulo Henrique Martins</i>	
América Latina frente a China y Estados Unidos: triangulación geopolítica del sistema-mundo	87
<i>Jaime Antonio Preciado Coronado y Pablo Uc</i>	
América Latina, una y diversa	125
<i>Gerónimo de Sierra</i>	
A integração sulamericana e a economia mundial: perspectivas	145
<i>Theotonio dos Santos</i>	
Los “procesos integracionistas” de nuestra América: una mirada a algunas de sus tendencias centrífugas.....	165
<i>Luis Suárez Salazar</i>	
¿Por qué resiste Cuba...?	187
<i>Pablo González Casanova</i>	

Una lectura zapatista.....	199
<i>Pablo González Casanova</i>	
El movimiento estudiantil chileno: amenazas y desafíos	209
<i>Eduardo Aquevedo Soto</i>	
<i>In memoriam</i>	
El modelo educacional mercantil chileno en plena crisis	219
<i>Eduardo Aquevedo Soto</i>	
<i>In memoriam</i>	
Movimientos sociales, algunas definiciones conceptuales ..	225
<i>Daniel Camacho Monge</i>	
Parte II: Sociología	261
Las ciencias sociales en América Latina: ¡un renacer!	265
<i>Theotónio dos Santos</i>	
Las aporías del arte y la ciencia	273
<i>Jordán Rosas Valdivia</i>	
Bibliografía reciente sobre la vida y obra de Jacobo Arbenz Guzmán.....	293
<i>Eduardo Antonio Velásquez Carrera</i>	
La sociología latinoamericana y las tareas de la juventud....	315
<i>Marco A. Gandásegui, hijo</i>	
La internacionalización de la sociología crítica y la superación de la colonialidad	335
<i>José Vicente Tavares dos Santos</i>	
“Bien Vivir”: entre el “desarrollo” y la descolonialidad del poder	361
<i>Aníbal Quijano Obregón</i>	
Autores	379

Estructura del Libro

Bajo el sugerente título *El pensamiento latinoamericano: diálogos en ALAS, Sociedad y Sociología* (2015) los aportes se agrupan en dos partes. La primera refiere a reflexiones sobre la sociedad latinoamericana y el segundo, a tópicos relevantes de la sociología regional. Desde diferentes perspectivas y formas de aproximación, las diferentes aportaciones compendiadas en este texto comparten el *ethos* crítico y reflexivo de ALAS y dirigen su atención hacia la actual contingencia y complejidad de nuestra región.

Se inicia con un trabajo conjunto y colaborativo de ocho expresidentes de ALAS, que componen el Comité Consultivo de la Asociación, y que trata de “Reflexiones sobre el contexto social (2014-2015)”. Theotonio dos Santos, Daniel Camacho Monge, Eduardo A. Velásquez Carrera, Jordán Rosas Valdivia, José Vicente Tavares dos Santos, Jaime A. Preciado Coronado, Alberto L. Bialakowsky y Paulo Henrique Martins comparten sus análisis sobre el contexto social actual en el marco dialógico que impulsa la convocatoria del próximo Congreso de ALAS. La tragedia de los 43 normalistas de Ayotzinapa y la reanudación de las relaciones diplomáticas entre la República de Cuba y los Estados Unidos de Norte América son algunos de sus tópicos centrales. Los autores destacan que las ciencias sociales locales no pueden descuidar la importancia de mantener una actitud crítica y señalar las posibilidades de superación de los modelos de desarrollo que contribuyen al aumento de la desigualdad social, la violencia y la injusticia contra los pueblos y especialmente contra los más humildes.

Las colaboraciones de la Primera Parte se inician con el trabajo de Paulo Henrique Martins, actual profesor titular del Departamento de Sociología en la Universidad Federal de Pernambuco y conocido investigador de nacionalidad brasileña, con su contribución “Sistema-mundo, globalizaciones y América Latina”. Martins se pregunta sobre el término más apropiado para definir las características actuales de la sociedad posnacional y concluye que la noción de sistema-mundo es

estratégica, desde allí critica la visión simplificada de globalización que privilegia el factor económico sobre el conjunto de factores intervinientes en la sociedad. Específicamente, sugiere que la teoría del sistema-mundo invita a hablar de globalizaciones posibles y no sólo de un único sistema global, lo cual brindaría una mejor perspectiva para enfrentar la complejidad social contemporánea.

En continuidad con el trabajo de Paulo Henrique, Jaime A. Preciado Coronado y Pablo Uc, investigadores de la Universidad de Guadalajara y del ITESO, discuten respecto a la proyección hegemónica de China en el sistema-mundo. Su presentación “América Latina frente a China y Estados Unidos: triangulación geopolítica del sistema-mundo” aplica una perspectiva histórico-estructural para dar cuenta de la complejización de las relaciones internacionales y el rol de China en las mismas, especialmente de todo lo que deriva de las modalidades de préstamos que hacen sus bancos en nuestra región.

Gerónimo de Sierra, profesor Titular de la Universidad de la República, desarrolla con su trabajo “América Latina, una y diversa”, un tema altamente controversial, a menudo ignorado o tratado en forma simplista. América Latina esta integrada por 20 países, a los que se le agregan un estado asociado a USA y cinco colonias dependientes de Francia (si se incluye el Caribe, comprendería 46 países, la mayoría soberanos, pero otros tantos territorios dependientes y departamentos de ultramar). Tal complejidad social exigiría a la sociología teorías y métodos que tomen en cuenta tanto la unidad como la diversidad y que sean muy críticas con sus propios criterios. Desafortunadamente estos resguardos, como señala el autor, no parecen ser comunes.

El artículo de Theotonio dos Santos, profesor emérito da UFF y presidente de la red y cátedra UNESCO sobre Economía Global y Desarrollo Sustentable, aplica la teoría del sistema-mundial y de la dependencia para analizar las nuevas fuerzas y tendencias de la economía mundial contemporánea, específicamente sus ciclos económicos. Entre los temas tratados, se propone establecer metas de desarrollo global considerando

principios éticos y políticos ampliamente compartidos por los países, y no solamente los guiados por una economía “autista” indiferente a los análisis interdisciplinarios y que descuida la complejidad de los procesos mundiales.

Luis Suárez Salazar, profesor del Instituto Superior de Relaciones Internacionales “Raúl Roa García” de La Habana, Cuba, en su trabajo “Los procesos integracionistas de nuestra América: una mirada a algunas de sus tendencias centrífugas”, analiza las fuerzas endógenas y exógenas que condujeron a la frustración de los ideales de la integración americana y el papel que les cabe en ello a las potencias colonialistas, neocolonialistas e imperialistas

Pablo González Casanova, quien fuera presidente del Consejo de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales y rector de la UNAM, desarrolla su ensayo “¿Por qué resiste Cuba?” Para ello hace uso de distinciones de las ciencias de la complejidad, que destacan fenómenos donde una acción mínima puede producir efectos globales y los integra con el pensamiento crítico. Finalmente, indica que reconocer y enfrentar a las necesarias contradicciones de toda lucha de los pueblos por la independencia y la justicia social forma parte del legado martiano y explica por qué resiste Cuba. En una línea similar en “Una lectura Zapatista” destaca que “ni en las condiciones más difíciles debemos abandonar el estudio y el análisis de la realidad. El estudio y el análisis son también armas para la lucha, para la organización”.

Del recordado sociólogo chileno Eduardo Aquevedo Soto (fallecido en diciembre de 2014) se han seleccionado reflexiones respecto a la experiencia y lecciones del movimiento estudiantil en su ensayo “El movimiento estudiantil chileno: amenazas y desafíos”. Esta contribución se complementa con un análisis del modelo educativo neoliberal, los cuestionamientos que se le extienden y su necesidad de hacer cambios de fondo. Su otro aporte, “El modelo educacional mercantil chileno en plena crisis”, se constituye en una nueva y comprometida declaración de respaldo a las resistencias y movilizaciones sociales.

La Parte Primera del libro culmina con el trabajo de Daniel Camacho Monge, quien fue candidato presidencial de la coalición de izquierdas Pueblo Unido en 1990, director de la Comisión de Derechos Humanos de Centroamérica y presidente de la Fundación para la defensa de los Derechos Humanos en Centroamérica. Se recoge su contribución "Movimientos sociales, algunas definiciones conceptuales", que constituye una discusión crítica y comprometida de la categoría sociológica "movimientos populares". Entre sus aportes, destaca el desenmascaramiento de simplificaciones teóricas que no son propias de una aplicación rigurosa y científica de la teoría de las clases.

La Parte Segunda es inaugurada por Theotonio dos Santos con su aporte "Las ciencias sociales en América Latina: ¡Un renacer!". Allí indica cómo la teoría de la dependencia evolucionó hacia la teoría del sistema mundial, que se ha transformado en la referencia fundamental del pensamiento social contemporáneo, anticipando los fenómenos de la globalización y sus desdoblamientos geopolíticos actuales.

Jordán Rosas Valdivia, profesor de la Universidad de Arequipa, en "Las aporías del arte y la ciencia" cuestiona la pertinencia de la pregunta: ¿Quién tiene mayor valor o nivel de superioridad, el arte o la ciencia? Para concluir que el mundo real, en su multiplicidad infinita de manifestaciones, no puede ser reproducido tan sólo con los recursos de la ciencia, como tampoco con los del arte.

Eduardo Antonio Velásquez Carrera, profesor del Centro de Estudios Urbanos y Regionales de la Universidad de San Carlos de Guatemala, presenta un estudio acucioso sobre la vida, obra y contexto del ilustre guatemalteco, *Jacobo Arbenz Guzmán: El soldado del pueblo*. En su aportación "Bibliografía reciente sobre la vida y obra de Jacobo Arbenz Guzmán", destaca como la trilogía bananera: *Viento Fuerte* (1949), *El Papa Verde* (1954) y *Los ojos de los enterrados* (1960) del escritor guatemalteco Miguel Ángel Asturias, como una representación de la historia de la sediciosa United Fruit Company en Guatemala.

El aporte de Velásquez representa claramente un llamado de atención sobre las imposiciones imperialistas y sus consecuencias en nuestra región.

Marco A. Gandásegui, hijo, profesor de Sociología de la Universidad de Panamá e Investigador Asociado en el Centro de Estudios Latinoamericanos, con su contribución “La sociología latinoamericana y las tareas de la juventud” contextualiza el desarrollo de la sociología en América Latina en los últimos cuarenta años. Específicamente, destaca que en los congresos ALAS de la década del setenta los debates no planteaban de dónde venía la sociología o cuál debería ser su objeto de estudio, pues ambas preguntas ya habían encontrado su respuesta en la revolución cubana. Tanto estructuralistas como marxistas planteaban que la sociología era la mejor herramienta para estudiar las transformaciones que los pueblos de la región habían colocado sobre la agenda. A la vez, señalaban que la crisis final del capitalismo era inevitable. De hecho, recuerda, el neoliberalismo fue declarado muerto en el Congreso de Buenos Aires en 2009. Pero la historia no se detiene. Indica que hoy estamos en una coyuntura que puede ver surgir un mundo multipolar. El problema es hacia dónde se están encaminando los países de la región, pregunta que deja abierta para las nuevas generaciones de investigadores e intelectuales.

José Vicente Tavares dos Santos, sociólogo y director del Instituto Latinoamericano de Estudios Avanzados de la Universidade Federal do Rio Grande do Sul, Brasil, discute en su presentación “La internacionalización de la sociología crítica y la superación de la colonialidad” los límites del proceso de internacionalización de la sociología en América Latina. En sus palabras: ¿Cómo asegurar el reconocimiento del pensamiento sociológico latinoamericano en la sociología internacional? Con ese objetivo propone una sociología orientada a intercambiar conceptos, métodos y explicaciones teóricas de una cultura sociológica nacional a otra, sometiendo tales nociones a nuevas verificaciones empíricas para producir teorías críticas de mayor alcance. La propuesta es evaluar la posibilidad de construir una sociología crítica mundializada y, por ejemplo,

preguntarse sobre el papel que la sociología regional puede desempeñar en la etapa de mundialización de conflictividades sociales.

Finalmente, Aníbal Quijano Obregón, actual director de la cátedra América Latina y la Colonialidad del Poder en la Universidad Ricardo Palma de Lima, desarrolla ideas que lo han hecho mundialmente conocido en su contribución “Buen vivir: entre el desarrollo y la descolonialidad del poder”. Quijano afirma que no es casual que el debate sobre la colonialidad del poder y sobre la colonialidad/modernidad/eurocentrada haya sido producido, en primer término, desde América Latina, así como que la propuesta de Bien Vivir provenga, también en primer término, del nuevo movimiento de los “indígenas” latinoamericanos. Coherente con su opción, señala la emergencia de una identidad histórica nueva, histórico/estructuralmente heterogénea como todas las demás, pero cuyo desarrollo podría producir una nueva existencia social liberada de dominación/explotación/violencia que hace eco de la consigna: *Otro Mundo es Posible*.

Para concluir, en sus páginas y diversos artículos, *El pensamiento latinoamericano: diálogos en ALAS, Sociedad y Sociología* (2015) nos presenta las perspectivas, visiones y aproximaciones de quienes son y han sido insignes miembros de la Asociación Latinoamericana de Sociología y a cuya diversidad representan fielmente, y a los cuales estamos muy agradecidos por permitirnos contar con sus colaboraciones. Finalmente, cabe agradecer al Dr. Alberto L. Bialakowsky, expresidente de ALAS y sociólogo de la Universidad de Buenos Aires, y a su equipo de colaboradores, su desinteresada y comprometida dedicación a este libro.

En Santiago de Chile y Recife - Brasil, septiembre de 2015.

Dr. Marcelo Arnold-Cathalifaud
Presidente de ALAS

Dr. Paulo Henrique Martins
Expresidente de ALAS

Sociedad y Sociología se corresponden inescindiblemente. Esta obra versa sobre esa relación en la actualidad latinoamericana y caribeña contextualizada en el sistema-mundo.

La primera parte aborda la interrogación de la sociedad, arribando a problemáticas emergentes tales como el desarrollo, la geopolítica y la integración regional, así como a los significados sociales de las experiencias cubana, zapatistas y juveniles. En la segunda parte, el análisis se dirige a fortalecer cauces de las ciencias sociales y sociologías des-coloniales, colocando en clave sus bases intelectuales, estéticas, biográficas y originarias.

Los artículos incluidos en el presente volumen apuntan a fortalecer corrientes de pensamiento para y con la Asociación Latinoamericana de Sociología, en expresión de los protagonistas, expresidentes ALAS (1964-2015).

Eduardo Aquevedo Soto
Marcelo Arnold Cathalifaud
Alberto L. Bialakowsky
Daniel Camacho Monge
Gerónimo de Sierra
Theotonio dos Santos
Marco A. Gandásegui, hijo
Nora Garita Bonilla
Pablo González Casanova
Paulo Henrique Martins
Jaime Antonio Preciado Coronado
Anibal Quijano Obregón
Jordán Rosas Valdivia
Luis Suárez Salazar
José Vicente Tavares dos Santos
Pablo Uc
Eduardo A. Velásquez Carrera



9 789877 23056